
邓拓和《颂山茶花》
戎章榕

! ! ! ! !月 !"日是邓拓诞生一百
周年的纪念日。!#日笔者冒着小
雨前往福州市乌山脚下的道山
路第一山弄———邓拓的故居。只
见有几个工人正在为第二天的
纪念活动清理院落环境，故居大
门因此而关闭。第二天纪念活动
的重头戏是举办主题诗会，按邓
拓作品《颂山茶花》七绝诗原韵
创作的作品，以及《山·茶》折枝
诗亦将在诗会上吟唱。

邓拓是福州乡贤，文化名
人，生前酷爱山茶花。$%"&年初
春，邓拓在病中写有一首《颂山
茶花》。$%"!年 '月，邓拓在人民
日报发表了散文《可贵的山茶
花》，对其诗作了由来的注解。看
到病榻前的一盆山茶花有一朵
鲜艳的花儿被碰掉了，觉得可
惜。邓拓就把她拾起来，放在原
来的花枝上，借着周围的花叶把
她托住。经过 !&天的时间，她还
没有凋谢。作者深为山茶花“断
骨留魂”的强烈生命力而感动，
挥笔写下了“红粉凝脂碧玉丛，
淡妆浅笑对东风。此生愿伴春常

在，断骨留魂证苦衷”。这既是抒
怀明志，也是邓拓风骨的真实写
照。谁曾料想，就在文章发表四
年之后，一场政治风暴袭来，邓
拓遭到冲击，成了“文革”中第一
个自杀者。但他为人世间留下
的“坚持真理，疾恶如仇；铁
骨铮铮，宁折不弯”的精神品格
和《燕山夜
话》、《三家
村札记》等
诸多华彩文
章，真正践
行了“断骨留魂”的人生理想。

在邓拓百年诞辰之际，福州
市在最具文化底蕴的三坊七巷举
行主题诗会，吟唱邓拓的代表作
《颂山茶花》原韵创作，应当说，
把握了邓拓的精神主旨，继承了
邓拓之魂。更有创意的是，活动
主办方还按闽都古代传统方式摆
设“诗钟”道具，进行“折枝诗”的
创作展示，以文化形式怀念文化
名人，从而使这个活动增添了地
方的特色，再现了福州历史人
文的沉响。

“三山两塔”是福州老城区
的地理坐标，与乌塔毗邻的邓拓
故居，早在 $%%(年就为福州市
政府所修复，随后辟为邓拓纪念
馆。而笔者作为福州人则是第一
次光临。这固然有个人的原因，
但与社会环境不无干系。对于文
化名人，我们总是习惯到了他们

的生辰或忌
日，才想起
要去纪念。
除了纪念活
动，我们平

时还能再做些什么呢？
都说城市建设当以生态为

基，文化为魂。而文化名人则是
一座城市不可或缺的资源，她为
城市“留魂”。保护文化名人资源
就是维护一座城市的文化命脉，
珍惜文化名人遗迹就是赓续一
座城市的集体记忆。文化名人资
源还是塑造城市文化个性的底
色，确立城市文化特色的基因。
坚守和传承文化名人资源，对于
当前的城市化进程尤有针对性。

福州是一座具有 )!&&多年

文化底蕴的城市，之所以给人以
历史文化的厚重感，不光有明清
建筑博物馆之称的“三坊七巷”，
而且在这“三坊七巷”的方寸
中，自唐代以来就出过 *&多位
文化名人。人文渊薮，英才辈
出，地因人而灵，人依地而杰。
但凡历史建筑的群落中，大都
有文化名人的支撑与维系，不
然的话，就不可能生生不息走
得那么远。

城市化进程在加快，做大中
心城市已然成为一种发展趋势，
在做大做强的同时，希望各地更
加珍惜文化名人为城市“留魂”，
传承和创新文化名人资源，让历
史文化名人安居故里，让其思想
资源、文化遗产薪火相传，不断
增强公众的文化自觉和文化自
信。这不仅是我们这一代人的责
任担当，也是为了城市未来生活
更加美好！

走进老舍

曾经住过的济
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日记中的细节
张 伟

! ! ! !近代以来，文人的日
记越来越受到重视，刊布
流传的也越来越多，以此
为题材撰文论说的更不在
少数。当然，这些论文论
述的对象一般都是已经整
理发表的日记。其实，大
量未刊日记更值得人们关
注，其中蕴藏着很多有价
值的史料。傅彦长日记就
是一例，其中你找不到什
么大事要事的书写，它的
价值体现在一些琐细之事
的叙述当中，而这些琐事
细节又往往能让某些枯燥
干瘪的历史场景瞬时丰满
起来，并勾连起我们的强
烈兴趣，为之眼睛一亮。

在中国现代文化史
上，傅彦长是一个“失忆”
人物，各类辞典大都不载
他的名字，有关的研究论
文中也几乎不见他的踪
影。但时间若上溯八九十
年，傅彦长却是一个相当
活跃的人物。

傅彦长（$+%$,$%"$），
湖南宁乡人。笔名包罗多、
穆罗茶等。早年曾在上海
专科师范学校、上海务本
女校等校任教，讲课颇受
欢迎，被学生们称为“富于
精神和爱，可亲的先生”。
后留学日本，约 $%)"年回
国，在上海艺术大学、同济
大学、中国公学等校教授
艺术理论与西方艺术史，
并出任上海音乐会会长。
与创造社、南国社、新月
社、狮吼社诸人关系密切，

是二三十年代有名的自由
派作家，对西方艺术很有
研究，在现代音乐史上较
有影响。著述有《艺术三家
言》（合著）、《十六年之杂
碎》、《西洋史 -./》、《东
洋史 -./》等。
傅彦长的日记虽多有

散失，但留存下来的也还
有几册，其中有些记载颇
具文献价值，如
$%)*年 0 月 )% 日
那天，作者记道：
到市政厅听贝

多芬百年祭，其节
目为交响曲第五首，奏鸣
曲阿巴西盎那地，交响曲
第九首前三段。是夜谭抒
真加入，为中国第一人之
参与者。

未回家睡，在谭处
过夜。

傅彦长此时正主编
《音乐界》、《艺术界周刊》
等杂志，大力推广西方经
典音乐，与乐坛中人来往
颇多，对刚踏入乐坛的众
多年经人也多有提携，故
在业界享有“我们的傅先
生”之美誉。$%)*年 0月
)% 日谭抒真登上上海工
部局乐队正式演出的舞
台，对涉足西方音乐不久
的中国音乐界来说是士气
大振的一件事，故百年之

后在上海交响乐队大事记
上也曾留下有痕迹，关于
这段往事，谭抒真自己曾
有回忆： $%)" 年冬到
$%)* 年春，“那天是排贝
多芬第五交响曲，因为他
们都很熟就只走了一遍。
我从来没有拉过乐队，给
我第一个感觉是特别响，
我连滚带爬地拉完四个乐

章。结束了，梅百
器向坐在我边上的
菲律宾人 12345了解
情况后就算通过了。
我那天带着分谱回

去好好练了一遍。第二天
带着谱子来上班，一看变
成排贝多芬第九交响曲
了，好不容易拉完，梅百器又
来问如何，总算通过……
第一次演“贝九”，没有合
唱，只演三个乐章。而傅彦
长此处所记，则是关于此
事的最原始记录，自然更
有其特殊价值。对谭抒真、
傅彦长等一批当事人来
说，那天的激动、兴奋、
拍掌相贺是可想而知的，
“未回家睡，在谭处过
夜”，虽然仅仅九字，其
背后则一定蕴藏有丰富的
内容，想必此夜无眠！而
对研究“贝九”在中国的
演出史，这同样是一条重
要记录。

傅彦长爱好广泛，交
游极众，举凡看戏、观影、
赏乐、教书、聚餐等等活
动，日记中都有记载，并涉
及到郁达夫、邵洵美、黎烈
文、巴金、施蛰存、刘呐鸥、
林微音、鲁迅、黄文农、谭
抒真等诸多名家，其查考
索隐作用值得重视。如关
于藏书票传入中国的历
史，是很多爱书人关注的，
傅彦长在日记中对此也有
记载。在 $%66年 +月 %日
那一天，他记道：

在叶灵凤寓所，阅 78

92:;2<，同在一室者有巴
金、林微音、施蛰存、杜衡。
由此可证，当年在叶

灵凤周围，受他感染接触

藏书票这舶来品的文人确
实不少。如果再细究一
下，可以发现，叶氏那篇
著名的《藏书票之话》发表
在 $%'' 年 $! 月出版的
《现代》(卷 !期上，那么，
很有可能，施蛰存正是于
+月 %日那一天在叶灵凤
寓所观赏了他收藏的洋洋
大观的藏书票资料后，心
有所动，从而怂恿叶氏写
出了那篇名文，而施蛰存
本人也正是从此时起开始
收藏使用藏书票的。这个
猜测在时间逻辑上是完全
成立的。

夏
天
的
对
子

! ! ! !盛夏午后，
外面又是雾霾
又是高温，有毒
的阳光寸寸紧
逼，躲在房中无
所事事，只好在
微博上玩对句子，好像小时候
的夏天，跌破了膝盖，只好在

家里躺在席上下盲棋。
我出了个上联：盛夏下午读书天
有人在天南地北回：
手持蒲扇读书天
炎夏蝉鸣读书天
时晴时雨读书天
赤足散卧读书天
我又出了另一个：茶香汗细读书天。

也许是说到了吃，有人一定莞尔，参
加进来：煎饼大葱读书天
有人想要复古：薄酒微醺读书天
有人非常江南：莲子百合读书天
我接了一句：轻卷锦帛读书天
有人接得好看：绿帘漫卷读书天
又有人接了上来：绿叶轻摆读书天
所以又对了一个：白花浅香读书天
本来严酷的夏天，在字里变得古色

古香起来。

休
息
天

徐
长
顺

! ! ! !坚守寂寞，需要勇气。
我关了手机，被多少人责怪，怪就

怪吧，我渴望安静，希望空洞的心灵，别
吹进太多尘世的风。

想一些事，想一些人，到了最后，什
么也不去想。

就这么静静，连电脑也不去开。没
有人知道我在哪儿，也不想他们知道我
在哪儿。因为我没有想别人如何生活。知道他们很幸
福，也就够了。
休息天，想完一些人、一些事后，我守着寂寞，写着

自己的小诗。胡
萝
卜

万
伯
翱

! ! ! !小时候，不管是家长
还是医生总劝我们多吃胡
萝卜，说对身体如何有好
处。
我在河南省西华县下

乡当知青时，老农人就教
导我：“头伏萝卜，二伏芥，
三伏埋头种白菜。”每年大
约七月中下旬我都
会冒酷暑，卷高裤
腿、赤脚跟着师傅
在条播菜畦上把胡
萝卜籽一把把仔细
撒均匀。它生长期
不算短，大约 $&&

天左右，到秋季庄
稼收毕，果子采完，
就开始一棵棵刨挖
它们出土了。我记
得在国庆节后降霜
时，胡萝卜缨仍显碧绿茵
茵，此时霜后味道才会越
发生脆甜美。这种耐寒又
耐旱的伞形科根菜植物正
显示出它傲霜旺盛的生命
力。当地老乡又告诉我：这
就叫“冰凌响萝卜长”嘛！
只要土不上冻，它总是安
然无恙。三年经济困难时
期，农场没有饿死过人，虽
粮食定量很严格紧张，但
就靠这胡萝卜、红薯、南瓜
等高产作物主副食功能兼
备的“瓜菜代”，也都填饱

了我们农场职工饥饿的肚
皮呢！胡萝卜雅俗共赏，在
欧式大餐中少不了它，荷
兰则把它列入国宴必备的
国菜之中。

胡萝卜又名红萝卜，
基本上有红和紫色两种，
原产于我们亚洲西南部，

栽培历史悠久，有
两千多年的人工培
植史。约在公元十
三世纪，胡萝卜通
过丝绸之路由文明
古国波斯帝国传入
我国种植栽培，成
为中国的生态型优
良蔬菜品种。它在
我国河南、河北、
山东、浙江、云南
等省长势和品质都

良好。从 $" 世纪以后才
由日本人从中国把它引种
栽培到日本国。日本人极
重视胡萝卜的营养价值，
今年我在日本旅游时，在
水果蔬菜店发现，日本售
货员竟用汉字标明“参”字
出售。实际上我在河南种
植它时，老农人也告诉过
我：“胡萝卜也叫二人参
呢！”真是英雄所见略同
了。现在查明胡萝卜营养
价值确实非同凡响。它藏
有对人体大有好处的-./

等多种“维他命”。它体内
丰富的维生素矿物质钾对
造血功能有改善，能治疗
贫血和冷血症。胡萝卜含
有的植物纤维在肠道消化
中亦起有益作用。它饱含
的维生素 -也是儿童骨骼
生长和老年骨质疏松治疗
的有效食品。《本草纲目》
中称胡萝卜为“菜蔬之
王”，具有补中气、壮元阳、
安五脏等功效，
还指出胡萝卜有
治疗小儿百日咳、
麻疹及补肝明目的
作用。对夜盲症也
有明显疗效。常食用胡
萝卜对预防癌症有良好
作用。
但如像我当年在深秋

金风中农场黄土地上，用

抓钩刨出胡萝卜，即用胡
萝卜缨擦掉泥沙就大口吞
咽起来，这如同当年我们
农人直接吃大窝头就大蒜
瓣吃法一样，都是对胡萝
卜和大蒜的一种浪费。专
家指出胡萝卜必须适当加
温才能释放出最大的营养
价值。如我国南北方都善
于烹调、炖熟牛羊肉再加
进切成块状的胡萝卜；再

有大江南北都喜爱
吃的羊肉馅加进大
量胡萝卜丝的水饺
和包子（胡萝卜丝
是否先在滚开水中

焯一下，再加上黄酱拌到
馅里去还是直接生拌胡萝
卜丝进去，就凭自己的口
味了，这就是所谓“众口难
调”了）。以上都是以胡萝
卜为主既好吃又富有营养
的主副食品了。
无独有偶，我读到今

年 +月 '&日《新民晚报》
记者金恒还特别介绍给广
大读者的称之为胡萝卜
“最好的食用方法”：“洗净
后去皮，切成小块，加三倍
水，用小火直接煮 !&分钟
左右，煮熟的胡萝卜块用
低脂色拉油凉拌，即可食
用。”大家不妨体验一下他
的“最好”功效吧！

执 念
黄惠子

! ! ! !很多时候你并不清楚自
己一心追寻的究竟是表象还
是内里，形式还是实质，肉身
还是灵魂。你一心追寻所以你
并不等待将其看清楚。你以为
自己认准了，就终将得到，哪怕路途险阻。
可当你发现无论怎么努力也无法抵

达，你开始慌了。你埋怨人世之无常，
道理之不公。你埋怨过一场又一场眼下
的时光，然后惊讶又过了这么久，并未
获得。
你这才懂得去想，那是否就是你想

要的，是否你错了方向，所以
走不进，退不出。对自身的质
疑是你必须历经的行程，你该
学会如何面对自己，如何地肯
定与如何地推翻。你又将度过

一场一场的时光，伴随不知所措。
其后你才能够以温和平静眼光看待

自己与这周遭。心上粘连的执念，慢慢在
时间里过期、变淡、消亡，抑或是愈加分
明。这时你会知道，分明的，原来如此。
而淡去的，原先你视为重要至不肯

动摇和罢休的，变得这样微不足道。

先
看
全
科
医
生
#智
者
之
选

杨
秉
辉

! ! ! !俗说：“人吃五谷、难免不生灾”。中
国人多、病也就多。加以国家医疗保障
制度不断完善，民众的就医需求也得到
了释放。于是各大医院“门庭若市”、“三
长一短”几成顽疾、“看病难、看病贵”亦
多诟病。而医院方面亦多难处，医生看
病，一个半天要看三四十位病人，实难
仔细交谈，各种检查，确实有利于查清
病情，但也就难免增加费用。

政府亦曾努力改进，尽力发展医
院，以至如今我国一些大医院的规模、
设备与发达国家的医学中心相比，绝对
有过之而无不及，医疗水平亦差距不
大，但似乎仍是无补于事。于是又有了
大小医院“挂钩”之法，让大医院的专家
到基层医院去坐诊。据报界说可以让病
人不出门，便能看到大专家。可惜居民
们的热情，热不了几天，因为一位“腰

酸”的病人让肾脏科专家觉得难办，因为“腰酸”不一定
是肾脏病，得先让他去拍腰椎片；一位上腹不适的病人
也让消化科专家为难，因为专家觉得未做过胃镜检查，
难以确诊。民众的热情下降了，专家们也觉得在那里既
无 /=检查、亦不能做 =细胞分型，英雄无用武之地。

原来社区大量常见病、多发病的治疗和预防，需要
“另有一功”的医生，大医院的专家也未必擅长。而且如
今高血压、糖尿病、冠心病、“老慢支”等慢性病成了危
害人们健康的主要疾病，日常更需要的是持之以恒的、
甚至是持续终身的医学照顾。
许多发达国家在上个世纪六七十年代即发展了全

科（家庭）医学，大量的训练有素的全科>家庭）医生在
基层医疗机构工作，为民众提供方便有效的医疗卫生
服务。他们是在医科大学毕业后再经过若干年的专业
培训，发展成一位一如心脏专科、泌尿外科医师一样的
全科医学的“专科医师”。他们能诊治各科常见疾病，
并关注疾病的预防、病后的康复。他们的服务並重视病
人的感受，关注病人健康相关的心理、社会问题，实施
“以人为本”的亲情服务。当然，遇有疑难杂症，他们也

会及时帮助病人转诊，所以大受欢迎。
我国政府对这一问题亦十分重视，

从上世纪九十年代开始，大力提倡全科
医学，至今我国的全科医学已经有了一
定程度的发展。如上海市，近年一批大学

本科毕业、并已经过数年全科医师规范化培训，获得国
家全科医师合格证书的全科医师，已经进入社区卫生
服务中心，在这一岗位上努力为民众提供“以人为本”
的医疗卫生服务。

有病不妨先在社区诊所看全科医生，一般的病，
由全科医生处理可能更加妥帖。疑难杂症终究是少
的，即使是，全科医生亦会负责转诊到相应的专科治
疗，岂不比自己“病急乱投医”更好？有病，先看全科
医生应是智者之选。
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